
兩地青年校長 研教育國際化
論「新時代的教育願景」盧新寧：兩地教育可互借鑒
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由紫荊雜誌社、香港公開大學及香
港教育工作者聯會聯合主辦的

「『新時代的教育願景』第二屆兩地青
年校長論壇」昨日在公大舉行開幕禮。
盧新寧，教育局副局長蔡若蓮，論壇

主席、港區全國人大代表、公大校長黃
玉山，中聯辦青年工作部部長陳林，中
聯辦教育科技部副部長劉建豐，考評局
主席容永祺，港區全國人大代表、香港
青少年發展聯會會長陳振彬，全國政協
委員、香港青年交流促進聯會主席龍子
明，港區全國人大代表鄺美雲，港區全
國人大代表、新界社團聯會理事長陳
勇，論壇主席、教聯會主席黃錦良，論
壇主席、紫荊雜誌社社長楊勇，論壇名
譽主席、加拿大教育集團董事長陳秀群
等任主禮嘉賓。
是次活動反應熱烈，有近200名內地
及香港的中小學及特殊學校青年校長參

與，連同其他教育專家及本地教育專業
學生等逾400人出席。
盧新寧在致辭時指，本次論壇「新時

代的教育願景」的主題具未來感及遠
見。人類文明進步需要人而非機器的知
識水平提高，這就呼喚教育工作者，能
有更多面向未來、引領未來的視野和擔
當，不管是實現中華民族的偉大復興，
還是構建人類命運共同體，教育的作用
都極為重要。
她續指，習近平總書記高度重視教育

工作，十八大以來，出台了一系列優先
發展教育事業、改革創新教育制度的重
大舉措，而香港是國際公認的教育水平
比較高的地區，在中國教育現代化的進
程中，可以承擔更重要的責任。
她肯定過去這些年，香港已經很好地

發揮了教育領域體制改革的助推作用、
先行先試的試點作用、雙向開放的橋樑

作用，相信在「一國兩制」的大背景
下，香港和內地教育可以互為借鑒，她
認為，此次論壇有利於促進內地教育國
際化，與區域優質教育資源的共享，也
有利於推進香港和內地教育的交融發
展。

黃玉山：教育國際化甚重要
黃玉山在致辭中強調，教育國際化非

常重要，這一概念不僅包括學校多招不
同國籍、膚色的學生，而更有深層次含
義，即讓本地學生了解不同的文化、藝
術、語言，欣賞別人長處，互相學習借
鑒。

蔡若蓮：配合國家發展藍圖
蔡若蓮致辭時指，大會主題正好提醒

大家要好好思考如何配合國家未來的發
展藍圖，發揮教育的作用，為前所未有

的時代裝備人才。
她又指，教育局近年積極推動STEM
教育，期望老師在教學過程中加入更多
學生為本的教學活動，特別是專題研習
等。
本次論壇邀請到教育部教育發展研

究中心專職研究員、國家教育發展研
究中心熊建輝，及廣東省社會科學院
港澳台與國際問題研究部副主任、粵
港澳大灣區研究院秘書長劉偉，分別
就《中國教育現代化2035》及《粵港
澳大灣區發展規劃綱要》進行專題報
告。而受邀從北京、廣東、江蘇、福
建、雲南、四川等多地來港的頂尖的
教育專家、學者、教育團體領導者、
校長及骨幹教師，則就「如何擴大教
育國際視野和交流」及「如何推動科
技/STEM教育」等議題展開研討與交
流。
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是次兩地青年校長論
壇透過政策解讀及專業
交流，讓與會教育工作
者深受啟發。論壇主席
黃錦良指，希望論壇把

兩地校長凝聚一起，讓香港校長日後
在教育規劃上，更多融入國家發展大
局。本身為小學校長的他當前最大願
景就是，能幫學生從小打好科學基
礎，將來為建設科技強國出力。
黃錦良表示，眼下國家大力推動粵

港澳大灣區建設，基於國際科技創新
中心的定位，他認為要從小培養學生
創新思維、解難能力，及對科學的興
趣，以助力灣區發展和國家建設科技
強國，他又希望學生具備國際視野和
解決國際問題的能力。
除組織專題報告和研討交流外，論

壇又徵集到27篇論文集結成冊並評
獎。其中卓越論文獎得主包括來自廣
東的中學高級教師周洪劍，曾擔任教
導主任、校長等職務的他分享指，其

學校透過讓學生在不同國家的學習交流，不僅
能使他們擴闊視野，更能學會謙虛、培養自理
能力和溝通能力。而香港的小學校長劉鐵梅及
資料小學主任張靜思亦同樣獲卓越論文獎。

■香港文匯報記者 柴婧
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■盧新寧(左)為周洪劍頒獎。
香港文匯報記者潘達文 攝

■第二屆兩地青年校長論壇開幕，約200名香港與內地青年校長聚首，從教育國際化及推動STEM（科學、科技、工程、數學）教育視角進
行研討。 香港文匯報記者潘達文 攝

 &

本版自創刊以來得到了廣大讀者的
歡迎和支持，現徇眾要求特闢「釋疑
解難」專欄，如讀者收藏的古瓷藝術
品有何疑難，可將物件拍攝成圖片電

郵至：stfung@wenweipo.com，我們將有專
家作解答，敬請垂注為荷。
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讀者林先生：
就你這件瓷器上期已作解

釋，並要求重新傳上一幅
在日光下拍攝的圖片，

現收到再回覆如下：這支尊從造
型上看線條不大舒服，但畫工是
有一眼。鑒於目前元青花的高仿
達到很高的水平，最好是能看到
實物，再作定奪。 翟健民
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■讀者要求
鑑定的瓷器
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■周信堂主持人周中斌伉儷

「周家店」位於台北市中山區民生東路，
是在寶島開業超過半甲子的一家經營古玩藝
術品的傳統老字號。在每年香港會議展覽中
心舉辦的「國際古玩展」，大家都會見到

「周家店」開設的展位，以及「周家店」的主持人熟
悉的面孔、親切的笑臉。「周家店」開闊的展位經常
是客人絡繹不絕，全因展櫃內適銷對路、琳瑯滿目的
精美展品太誘人了。今年第12屆「國際古玩展」，
入場參觀者見到的「周信堂」，即為「周家店」由二
代掌門主理之子公司。
「周信堂」秉持理念傳承的精神，自2015年籌備

而後拓展至日本東京扎根，本着周氏的一貫經營方
針，着墨於中國竹、木、玉、漆器及文房為主，近年適應市場潮流，拓展中國文人茶香道具
的範疇。據日前「周信堂」主持人周中斌作書面採訪時介紹：「在經歷多年參與香港古玩展
的盛會所累積的體會，今年策展的方向仍以『中國明清文人書齋器物』及『茶禪品味道具』
為主軸。」主持人同時表示：「周家店本家常年專門經營的『文房古玩』也是不可忽略的一
大精髓，涵請各界蒞臨關照，也感謝客戶一直以來的支持。」
周信堂是次參展，一如既往向觀賞選購者所展示的，都是以雜項為主，每件展品均精工細
膩，工藝別具特色，其中的一件「明萬曆剔彩龍紋盤」，在眾多的參展品中特別惹人注目。
據主持人推介，這件「萬曆剔彩龍紋盤」造型周正大方渾然一體，盤內主體裝飾圖案為菱花
格內之一條騰空正面龍，正面龍紋的最大特徵是龍首部分，方頭寬額，龍身盤曲，懷抱一枚
火珠，氣勢非凡。正面龍紋圖案最早出現在16世紀中期，成為晚明裝飾藝術中最常被描繪的
形式，出現在儀式服飾，瓷器和雕刻物品上。該盤圓周一圈環繞龍紋圖案雕刻以花卉紋，花
卉爭相鬥艷，花瓣層層綻放，翻折微卷，周圍雕琢綠葉圖案，枝葉交疊漫捲，連於器壁，呈
現繁密茂盛之勢，生機盎然，具有較強的裝飾性，為萬曆時剔彩代表作品。周中斌指出：
「明代官造漆器第一個高峰期在永樂、宣德两朝，第二高峰是嘉
靖、萬曆两朝，明代官造漆器歷來享負盛名，可見此盤珍貴，是奢
侈的收藏。漆美千年，漆紅色是中國的吉祥色、喜慶色，中華民族
對這種顏色特別喜愛，有特殊的感情。」
周中斌最後表示：國際古玩展是「周信堂」與客戶溝通聯絡的
一條捷徑和理想的紐帶，幫助公司開發了許多新的客商並建立了
牢固的夥伴關係。他強調：香港的國際古玩展絕對是區內有代表性
的藝術品展覽活動，前景無限，選擇參與這樣的展覽是「周信堂」
多年來一直堅持的選擇。有信心在今後將繼續緊密合作，使「周信
堂」的業務有更大更好的發展。

■藤文浩

請掃描二維碼登錄「THE VALUE」微信公眾
平台，獲取及查看藝術品市場最新動向報導、藝
術品拍賣圖錄，以及古董教學資料等有關資訊。

工商資訊資訊 ■責任編輯：米春改
■版面設計：劉坻坻

今年參與香港
「國際古玩展」的
客商有70家，其中
由籐文浩主持的

「日本美協拍賣」，其本人
及公司，不管是在
拍賣場上抑或國際
古玩展上，都是
大家熟悉的老朋
友。「日本美協

拍賣」十多年來一直都重視香港古玩藝術品市場，
不間斷參與香港「國際古玩展」。
籐文浩日前在作電話採訪時向記者表示：「翟

氏投資有限公司主辦的國際古玩展堪稱國際化、
專業化，在香港是最具規模，格局宏大的展覽
會。古玩展深受行家好評，參展商質素高，均來自
歐美、日本、中國台灣等國家地區。參展品的定位
同樣講究專業、有水準有高度。」他又認為，通過
在香港的參展對公司的業務起到很大的幫助，受益匪
淺，日後也定將堅定不移參加香港「國際古玩展」。
籐文浩是從內地前往東瀛的華人，到彼邦已有32載，立
足、扎根在日本經營中國古董藝術品也逾25年。據其介
紹，在這麼多年的生意活動中發挖出不少中國歷朝歷代的藝
術珍品，初期僅是往來買賣，使好些古玩成功回流中國，滿

足了部分收藏家的需求。自從2011年起，感受到拍賣市場
更能促進古董的流通和便利買賣雙方，因此成立了「日本美
協拍賣」，至今已歷八個年頭。本屆古玩展是以個人的「鑑
古堂」及「日本美協拍賣」的名義參展。
是次又將從東瀛帶備哪些精珍的展品過來呢？籐文浩細點

家珍：有一件明代銅錯金銀獸面紋貫耳尊，以及不
少的漆器和文房雜件。他表示，歷經商周直至明
清，中國的漆器工藝不斷發展，達到了相當高的
水平，備受市場關注，必然受到大眾的追捧。他
又指出，明清銅器近年來市場行情飆升，蒞港的
這件明代銅錯金銀獸面紋貫耳尊，高38cm，為明
代仿製熱潮中湧現出的銅器珍品。銅尊器體碩大
敦實，極具質感，圓口外撇，束頸，弧肩，肩頸
兩側有一對獸面紋貫耳；肩頸及腹體上部鑄細密
的紋飾，上面凸出錯金銀的饕餮紋獸首，尊的腹
體漸斂接高圈足，呈現出經典的商周青銅尊的形
制，古拙素樸。尊的肅穆深沉底色上，錯金銀的條
紋遊走自如，帶出韻律的活力，在光線的映照下呈
現絢麗光澤，令整器顯得熠熠生輝，紋飾更襯托得精
美雋秀，氣勢逼人，使人油然而生一種敬畏之感。

講到對香港「國際古玩展」的期望時，籐文浩明確提出：
希望借助古玩這個難得的平台，與更多的來自全球各地的古
董愛好者、經營者，買家賣家廣交朋友，使大家對「鑑古
堂」和「日本美協拍賣」有更深入的了解。
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雅黛珠寶有限公司是本港一家出入口商，經營
批發、製造、零售首飾、裝飾品及工藝品。香港每
年一屆的「國際古玩展」又來了，雅黛公司之前曾
經參加過古玩展，公司的負責人劉黛近日接受記者

採訪時表示：非常高興迎來第12屆「國際古玩展」，上回
參加「國際古玩展」時，就深深感受到這是一個很好、很專
業的平台，蒞會者不少都是中外有實力高端知名人士、高
手，包括參展商、行家、藏家、研究者、愛好人士，歡聚一
堂交流，實地學習，獲益良多。她強調：「今年之所以繼續
參展，是因為我喜歡這個平台，很有優勢，買家可以直接上
手議價；我喜歡這個平台，因為很有成功感，當一件藏品找
到新的主人時，我感到非常的欣慰；我喜歡這個平台，它逐
步使我建立自信；我喜歡這個平台，它使我從老藏家的手裡
挖掘出資源來。」
劉黛又向記者介紹：「本屆古玩展雅黛公司的參展品，主

要有幾類：首先，是有各個朝代的佛像系列；其次是玉器；
再有的，是中外古董和古
典首飾；第四，是各類藝
術品、擺件；第五，是老
沉香；第六，是舊鼻煙
壺；第七，是古舊瓷器；
第八，是高檔翡翠，因為
這是應客人的要求，所以
要帶上一些。」

劉黛介紹：「自小生活在
北京，被京城的傳統古文化
熏陶、耳濡目染。二十多歲
來到香港，後來常常收到一
些小禮品，當時就好想展示
出來。1997年左右經常帶
一些海外的朋友去尖沙咀遊
覽，自己也順便買些喜歡的
古玩，2008年自學和晚上
去香港珠寶學院學習珠寶知識。後來認識了一位長者，他交
來舊藏的80多件舊瓷器，加上自己的十來件，就做起了古
董生意，涉足高古文化。2011年成立了雅黛珠寶有限公司，
今年是第8個年頭了，在這8年裡一直為中華文化的博大精
深在海內外宣傳、展示、交流、收藏、保留、傳承、發展而
努力不懈，積累了許多寶貴經驗，並始終把誠信放在第一
位。多年來我不斷追求高品位的藏品和專業性的服務，公司
業務多元化，包括古董和古典首飾、玉器、瓷器、字畫、雜
項等等。多年來在國內外，北京、香港，以及日本、美國、
英國收集中華古玩藝術品，將傳承保護中華古文化，作為自
覺責任和使命。」
她又指出：能夠參加第12屆「國際古玩展」，深感非常

榮幸，通過古玩展讓自己有機會不斷學習進步，與業內人士
一起為中華文化源遠流長、世代相傳而努力，祝賀第12屆
「國際古玩展」圓滿成功！

雅黛：古玩展是一個很好很專業平台

希望朋友對日本美協拍賣有更深了解

■雅黛參展古玉展品

■劉黛

參
展
心
聲

■明銅錯金銀
獸面紋貫耳尊

祝賀香港第12屆「國際古玩展」開幕


